

Examen HAVO

2023

tijdvak 1
maandag 22 mei
13.30 - 16.00 uur

Frans

Dit examen bestaat uit 45 vragen.

Voor dit examen zijn maximaal 50 punten te behalen.

Voor elk vraagnummer staat hoeveel punten met een goed antwoord behaald kunnen worden.

Geef niet meer antwoorden (zinnen, redenen, voorbeelden e.d.) dan er worden gevraagd. Als er bijvoorbeeld één zin wordt gevraagd en je antwoordt met meer dan één zin, dan wordt alleen de eerste zin in de beoordeling meegeteld.

EnjoyPhoenix, youtubeuse



La youtubeuse française EnjoyPhoenix demande aux entreprises qui fabriquent des produits de marque de ne plus lui envoyer des produits gratuits. Dans une vidéo, elle dénonce l'absurdité de recevoir 40 teintes de fond de teint alors qu'elle ne pourra en tester qu'une. Car oui, elle n'a qu'un visage ! Elle reçoit tellement de produits, qu'elle ne prend plus plaisir à les tester. Selon elle, c'est un gâchis énorme. La jeune femme a donc décidé de mettre en accord ses actes et ses valeurs. Avec cette décision, EnjoyPhoenix est la première youtubeuse à signaler le gaspillage de ces entreprises.

d'après Phosphore du 15 février 2019

Let op: beantwoord een open vraag altijd in het Nederlands, behalve als het anders is aangegeven. Als je in het Frans antwoordt, levert dat 0 punten op.

Tekst 1 EnjoyPhoenix, youtubeuse

« La youtubeuse ... produits gratuits. » (lignes 1-3)

1p 1 Pourquoi EnjoyPhoenix a-t-elle demandé cela ?

De cette manière,

- A elle espère recevoir des produits de meilleure qualité.
- B elle s'attend à pouvoir augmenter le nombre de vues.
- C elle souhaite garder son indépendance.
- D elle veut révéler le gaspillage des marques.

Les Néerlandais, champions en taille



(1) Ils sont les plus grands du monde... mais ils deviennent plus petits. Selon une étude menée par l'Office central des statistiques 5 (CBS), la génération de Néerlandais née en 2001 est plus petite que celle née en 1980. Un homme néerlandais mesure aujourd'hui en moyenne 182,9 centimètres, contre 183,9 cm 10 pour un homme né en 1980. Pour les femmes, c'est un peu pareil. Une femme néerlandaise mesure en moyenne 169,3 centimètres contre 170,7 cm pour celles nées en 1980. 15 (2) Différents facteurs expliquent ce changement de taille. Selon l'étude, cela s'explique notamment par l'immigration, « en particulier des personnes d'origine non 20 occidentale », qui sont en général plus petites. Mais la croissance a également « stagné » chez les

Néerlandais dont les parents et les grands-parents sont nés aux Pays-Bas, précise-t-elle. Ils n'ont plus grandi depuis les années 1980. Cela pourrait s'expliquer par de mauvaises habitudes alimentaires.

(3) Mais tout n'est pas perdu. « Les 30 Pays-Bas restent la nation la plus grande du monde », a déclaré le CBS dans un communiqué. Les hommes néerlandais devancent ainsi ceux du Monténégro qui viennent en 35 deuxième position, suivis par l'Estonie et la Bosnie. Les femmes néerlandaises sont plus grandes que celles du Monténégro, du Danemark et de l'Islande, a précisé le CBS. Les 40 hommes les plus petits se trouvent au Timor oriental, tandis que les femmes les plus petites sont localisées au Guatemala.

(4) Les Néerlandais n'ont cependant 45 pas toujours été aussi grands. Au début du 19ème siècle, ils étaient petits par rapport aux normes européennes. Ils ne commencent à s'élever dans le classement qu'à 50 partir des années 1840. Il y a un siècle, les hommes les plus grands se trouvaient même aux États-Unis ou en Scandinavie. Mais c'est avec la génération née à la fin des années 55 1950 que les Néerlandais ont finalement remporté le titre.

d'après www.ouest-France.fr
publié le 17 septembre 2021

Tekst 2 Les Néerlandais, champions en taille

- 1p 2 Qu'est-ce que l'étude du CBS montre d'après le premier alinéa ?
Elle montre
- A pourquoi la génération de Néerlandais née en 1980 est devenue si grande.
 - B pourquoi les femmes néerlandaises sont plus petites que les hommes néerlandais.
 - C que les Néerlandais nés en 2001 sont moins grands que ceux nés en 1980.
 - D que les Néerlandais ne sont plus les plus grands du monde.

In de studie van het CBS wordt immigratie genoemd als één van de verklaringen voor de verandering in de lengte van Nederlanders.

- 1p 3 Welke andere mogelijke verklaring wordt hiervoor in de tweede alinea gegeven?

- 2p 4 Geef van elke bewering aan of die overeenkomt met de derde alinea.
- 1 Na Nederland heeft Montenegro de langste mannen.
 - 2 Vrouwen uit IJsland zijn gemiddeld kleiner dan Nederlandse vrouwen.
 - 3 De kleinste vrouwen ter wereld komen uit Oost-Timor.
- Noteer 'wel' of 'niet' achter elk nummer op het antwoordblad.

« Ils ne ... années 1840. » (regel 48-50)

- 1p 5 Wordt in de laatste alinea uitgelegd **waarom** dat zo is?
Zo nee, antwoord 'nee'.
Zo ja, vermeld de reden.

Le Baiser de l'Hôtel de Ville



(1) Romantique et impressionnant, *Le Baiser de l'Hôtel de Ville* est probablement l'une des photos les plus connues de l'histoire de la photographie moderne. Sur la photo on voit deux amants dans l'intimité d'un baiser échangé devant l'Hôtel de Ville, en plein tumulte parisien. La photo est à la fois le fruit d'une passionnante histoire et l'origine d'une tragique querelle financière.

(2) Quand le magazine américain *Life* cherche un photographe pour illustrer son numéro du mois de juin 1950, construit autour du thème « l'amour à Paris », on pense tout de suite à Robert Doisneau. Depuis la fin de la Seconde Guerre mondiale, ce photographe a fait de Paris son terrain de jeu favori et ses photos, qui mettent la ville à l'honneur en noir et blanc, sont déjà impressionnantes.

(3) Alors envoyé par le magazine *Life*, Doisneau, en fin observateur, aperçoit un couple sur une terrasse. Il propose aux deux jeunes gens une séance photo en échange d'une rémunération de 500 francs. Ils

acceptent et la photo est prise sur un trottoir plein de monde.

(4) À sa sortie, la photo ne fait pas grand bruit et l'identité des deux amants est encore inconnue. Mais, 36 ans plus tard, le magazine américain sort *Le Baiser de l'Hôtel de Ville* de ses archives afin de le commercialiser en affiche. Le succès est immédiat : plus de 400 000 exemplaires en sont vendus à travers le monde.

(5) Si cette nouvelle situation entraîne la célébrité pour le photographe, elle lui attire aussi des ennuis. En 1992, un certain couple Lavergne, qui se fait passer pour les deux amants, exige 500 000 francs à Doisneau pour violation de la vie privée. L'histoire de la photo risque alors de se transformer en histoire d'argent. En 1993, le tribunal de Paris finit par donner raison au photographe, le couple n'ayant pas réussi à prouver qu'il s'agissait bien d'eux sur la photo.

d'après www.pariszigzag.fr
publié le 22 juin 2021

Tekst 3 « Le Baiser de l'Hôtel de Ville »

« Le Baiser de l'Hôtel de Ville » (ligne 2)

- 1p 6 À quelle question à propos de cette photo trouve-t-on une réponse au premier alinéa ?

- A Comment la photo a-t-elle pu être à l'origine d'une querelle ?
- B Pourquoi la photo a-t-elle été prise devant l'Hôtel de Ville ?
- C Qu'est-ce qu'on voit sur la photo ?
- D Qui a pris la photo ?

- 2p 7 Geef van elke bewering aan of die overeenkomt met de tweede alinea.

- 1 Het tijdschrift *Life* wilde in 1950 een themanummer maken over de liefde in Parijs.
- 2 De redactie van het tijdschrift *Life* was aanvankelijk verdeeld over de kwaliteiten van Doisneau.
- 3 Parijs was voor Doisneau een zeer geliefde plek om foto's te maken.
- 4 De zwart-wit foto's die Doisneau in Parijs heeft genomen zijn indrukwekkend.

Noteer 'wel' of 'niet' achter elk nummer op het antwoordblad.

- 1p 8 Qu'est-ce qu'on lit aux alinéas 3 et 4 ?

- A Au début, le couple refusait la séance photo qui leur était proposée.
- B L'affiche avec *Le Baiser de l'Hôtel de Ville* se vend dans le monde entier.
- C La photo *Le Baiser de l'Hôtel de Ville* était un grand succès dès sa sortie.
- D Le couple a dû payer 500 francs pour la photo prise par Doisneau.

« elle lui attire aussi des ennuis » (lignes 43-44)

- 1p 9 De quels ennuis s'agit-il d'après le dernier alinéa ?

- A Doisneau est accusé d'avoir violé la vie privée d'un couple avec sa photo.
- B Doisneau n'a pas reçu la rémunération de 500 000 francs qui lui était promise pour sa photo.
- C Il y a eu plusieurs couples qui ont dit être le couple sur la photo *Le Baiser de l'Hôtel de Ville*.
- D Le tribunal de Paris a donné raison au couple Lavergne, les deux amants sur la photo *Le Baiser de l'Hôtel de Ville*.

Aidons les hérissons



(1) Des hérissons, on en trouve un peu partout dans le monde. Solitaire, ce petit mammifère au dos couvert de piquants vit surtout la nuit. L'hiver, 5 il hiberne : il se cache et son corps fonctionne à petite vitesse pour qu'il puisse survivre sans bouger jusqu'au retour des beaux jours au printemps. Le hérisson a une mauvaise vue 10 mais un odorat très développé qui lui permet de trouver de la nourriture cachée dans le sol. Ainsi, il se nourrit parfois d'œufs, mais surtout de vers de terre, de limaces ou d'insectes. Et 15 c'est justement pour cette raison qu'il peut être le meilleur ami des jardiniers...

(2) L'ami des jardiniers, et pas seulement : le hérisson est aussi un 20 superhéros pour notre jolie planète ! La raison est simple : les jardiniers n'aiment pas beaucoup les insectes et les limaces, parce qu'ils mangent

les plantes et les légumes. Alors, en 25 protégeant les hérissons et en les laissant manger ces petites bêtes, on n'a plus besoin d'utiliser des pesticides pour protéger les plantes et les légumes.

30 (3) Même s'il est interdit de le chasser ou de le capturer, cet animal à piquants se fait de plus en plus rare. Il y a plusieurs raisons à cela. Par exemple, sur les routes, les 35 hérissons se font souvent écraser par les voitures. Et puis, quand on détruit une forêt pour y planter des champs ou construire quelque chose, ils ont moins d'endroits où se cacher. 40 La sécheresse est aussi un problème : quand la terre est trop sèche, les vers de terre vont s'enfoncer plus profondément, et les hérissons ne peuvent plus les 45 trouver.

(4) Parce qu'elles savent que les hérissons sont rares, de nombreuses personnes ont décidé de venir à leur secours. 13 en Seine-Maritime, 50 plus d'une centaine de jardiniers ont décidé de ne plus utiliser de pesticides et d'accueillir des hérissons orphelins dans de petits abris confortables. Une idée adoptée 55 par de nombreux jardiniers aux quatre coins de la France.

*d'après Juniors Quotidiens,
novembre 2020-janvier 2021*

Tekst 4 Aidons les hérissons

2p **10** Geef van elke bewering aan of die overeenkomt met de eerste alinea.

- 1 Een egel is een groepsdier.
- 2 Een egel is met name 's nachts actief.
- 3 Een egel houdt een winterslaap.
- 4 Een egel heeft een heel goed reukvermogen.

Noteer 'wel' of 'niet' achter elk nummer op het antwoordblad.

« le hérisson ... jolie planète » (regel 19-20)

1p **11** Waarom is dat het geval volgens de tweede alinea?

Vul de volgende zin aan op het antwoordblad:

Omdat egels insecten en slakken opeten, is het niet nodig om ...

Volgens de derde alinea zijn er steeds minder egels.

1p **12** Hoeveel redenen worden hiervoor genoemd in die alinea?

1p **13** Choisissez le(s) mot(s) qui manque(nt) au dernier alinéa.

- A Ainsi,
- B Bref,
- C En plus,
- D Mais

Un moyen ludique de pratiquer le parkour¹⁾



Deux jeunes Marseillais ont trouvé une idée originale pour pratiquer le parkour tout en agissant pour l'environnement.

(1) Grande, moyenne ou petite, aucune ville n'échappe au phénomène parkour. Véritable art de déplacement, cette pratique souvent très physique, consiste à franchir des obstacles, urbains ou naturels, par des sauts. Les pratiquants sont appelés des « traceurs ». Longtemps méconnue, cette discipline sportive, inscrite à la Fédération de gymnastique, est devenue un phénomène mondial grâce aux vidéos de parkour publiées sur internet par de nombreux passionnés.

(2) Les Marseillais Yanis, 21 ans, et Maxime, 17 ans, en ont posté une il y a une dizaine de jours. Et en quelques heures, leur vidéo est devenue virale. On les voit sauter sur des murs et éteindre des enseignes de magasins, via le boîtier de

sécurité réservé aux pompiers, situé sur la façade. « On trouvait dommage de laisser des enseignes allumées toute la nuit alors qu'il n'y a personne dans les rues avec le couvre-feu²⁾ », disent les jeunes garçons. « Pour nous, c'était de l'électricité bêtement gaspillée... »

(3) Des actions pareilles, mieux connues sous le terme anglais de « lights off », se pratiquent aujourd'hui un peu partout en France. « On en a eu l'idée après avoir vu des jeunes d'Aix-en-Provence le faire dans leur ville. On s'est dit, pour une ville de la taille de Marseille, cette action pourrait avoir son importance d'un point de vue environnemental. »

(4) « À notre grande surprise, la vidéo de nos exploits a déjà été vue par plus de 3 millions de

45 personnes ! » Pour autant, Yanis et Maxime restent réalistes. « On ne conseille à personne de reproduire ce que nous avons fait. On cherchait juste un moyen ludique de pratiquer 50 le parkour. » Au fait, est-ce légal, le « lights off » ? « Non, bien entendu, même si cela fait du bien à la planète », expliquent les Marseillais. « Un soir on a été repérés par deux 55 agents de police. Ils se demandaient ce que nous faisions. On leur a expliqué. Ils ont compris notre action et nous ont juste demandé de rentrer chez nous. »

noot 1 le parkour = het freerunnen

noot 2 le couvre-feu = de avondklok

60 (5) Yanis et Maxime flirtent avec les règles, mais acceptent les conséquences de leur choix. D'ailleurs, ils comptent bien renouveler leurs sorties nocturnes 65 dans les rues de Marseille. « En éteignant les enseignes de magasins, nous voulons aider à protéger notre environnement. On a d'autres idées de vidéos ou 70 challenges mais on ne peut rien dire pour l'instant. »

*d'après www.ouest-France.fr
publié le 3 février 2021*

Tekst 5 Un moyen ludique de pratiquer le parkour

- 1p 14 À quelle question trouve-t-on une réponse au premier alinéa ?
- A Avec quel sport peut-on comparer le parkour ?
 - B Combien de vidéos de parkour sont publiées chaque jour ?
 - C Comment appelle-t-on ceux qui pratiquent le parkour ?
 - D Depuis quand est-ce que le parkour existe ?
- 1p 15 Qu'est-ce qu'on apprend sur Yanis et Maxime au 2ème alinéa ?
- A Ils éteignent les enseignes des magasins pour combattre le gaspillage la nuit.
 - B Ils ont étudié des vidéos en ligne pour apprendre à pratiquer le parkour.
 - C Ils pratiquent le parkour pour protester contre le couvre-feu.
- 1p 16 Laquelle ou lesquelles des affirmations suivantes correspond(ent) au 3ème alinéa ?
- 1 Yanis et Maxime étaient les premiers en France à faire une action « lights off ».
 - 2 Yanis et Maxime ont fait leurs débuts en parkour avec quelques jeunes d'Aix-en-Provence.
- A la première
 - B la deuxième
 - C les deux
 - D aucune des deux
- 1p 17 Qu'est-ce qui est vrai d'après le 4ème alinéa ?
- A Avec leur vidéo, Yanis et Maxime ont voulu insister sur la légalisation du « lights off ».
 - B En mettant leur vidéo en ligne, Yanis et Maxime ont voulu encourager d'autres gens à imiter le « lights off ».
 - C Yanis et Maxime ne s'étaient pas attendus à ce que leur vidéo avec le « lights off » attire des millions de gens.
- « ils comptent ... sorties nocturnes » (regel 63-64)
- 1p 18 Waarom gaan Yanis en Maxime toch door met hun illegale acties volgens de laatste alinea?

« J'agis pour que l'Everest ne soit plus une poubelle »



Marion Chaygneaud-Dupuy vit au Tibet depuis presque 20 ans. Elle se bat pour éliminer les déchets qui couvrent les pentes de l'Everest.

(1) J'ai grandi en Dordogne, au cœur d'une nature préservée. Enfant, j'avais déjà très envie de protéger la nature et de ne pas faire souffrir les animaux. Mais rien ne laissait prévoir que je vivrais un jour à Lhassa, au Tibet, et que je coordonnerais des expéditions pour nettoyer l'Everest.
(2) À 16 ans, mon premier voyage à Calcutta, en Inde, a été un véritable choc. Il a bouleversé la vision d'un monde heureux que j'avais en tant que jeune Européenne. Pendant un mois, j'ai aidé des gens dans les cliniques de rue. J'y ai découvert l'extrême pauvreté. Ça a été le début d'un long chemin qui m'a décidée à agir pour aider les autres et protéger l'environnement.

20 (3) À 18 ans, le bac et le permis en poche, je suis retournée en Inde travailler dans les cliniques de rue. Puis je suis allée m'instruire sur le bouddhisme dans un monastère dans le nord du pays. Pendant 4 ans, j'ai eu la chance d'y suivre les enseignements de Bokar Rimpoche, un grand maître de méditation tibétain réfugié en Inde.
30 (4) Sur les conseils de Bokar Rimpoche, je me suis installée au Tibet pour aider les nomades de sa région natale. En y arrivant, à 22 ans, j'ai été bouleversée de découvrir la montagne souillée par des déchets. Sans parler de la souffrance du peuple tibétain, qui voit sa montagne sacrée dégradée par de nombreuses expéditions d'alpinistes. Alors, j'ai eu

40 envie de participer au nettoyage des pentes de l'Everest. Je suis devenue accompagnatrice de trekkings écoresponsables. En plus, je coordonne des projets de protection
45 de l'environnement.

(5) Un de ces projets s'appelle « Clean Everest ». Il a pour objectif de nettoyer le versant nord de l'Everest. C'est sûrement un projet
50 qui 23. En quelques décennies, les expéditions commerciales d'alpinistes ont laissé 10 tonnes de déchets sur le versant nord de l'Everest. Jusqu'à récemment, les
55 alpinistes ne se souciaient pas de redescendre leurs déchets des camps de base (bouteilles d'oxygène, tentes déchirées...) et ils les abandonnaient sur place.
60 (6) Le principe de l'opération « Clean Everest » ? Redescendre et recycler ces 10 tonnes de déchets, puis

mettre en place, avec les guides tibétains, un grand plan pour
65 empêcher que les déchets ne s'accumulent de nouveau. Des centaines de guides, de sherpas et d'alpinistes de toutes nationalités participent à l'opération « Clean
70 Everest », qui se déroule tous les ans en avril et en mai.

(7) En 3 ans, nous avons réussi à nettoyer complètement le versant nord. Et à partir de maintenant,
75 chaque alpiniste doit redescendre ses propres déchets, des amendes sont infligées si les camps de base ne sont pas propres et les agences d'expéditions ne peuvent plus y
80 travailler si elles ne respectent pas les nouvelles règles. Cela permettra de protéger durablement l'environnement et de rétablir le lien entre les humains et la nature.

d'après Géo Ado, mars 2021

Tekst 6 « J'agis pour que l'Everest ne soit plus une poubelle »

- 1p 19 Qu'est-ce que Marion Chaygneaud-Dupuy raconte au premier alinéa ?
Quand elle était enfant,
A elle avait très peur des animaux.
B elle rêvait de faire une expédition à l'Everest.
C elle savait qu'elle allait vivre un jour au Tibet.
D elle s'intéressait déjà à la protection de la nature.
- 1p 20 Qu'est-ce que le 2ème alinéa montre ?
Il montre
A à quel point l'Europe a manqué à Marion lors de son séjour à Calcutta.
B comment le peuple indien a accueilli Marion pendant son voyage.
C pourquoi Marion a pris la décision de s'installer définitivement en Inde.
D qu'une expérience à l'âge de 16 ans a influencé la vie de Marion.
- 1p 21 Qu'est-ce qui est vrai d'après le 3ème alinéa ?
En Inde, Marion
A a défendu la cause des réfugiés.
B a donné des cours de méditation.
C a étudié le bouddhisme.
- 1p 22 Qu'est-ce qu'on lit au 4ème alinéa ?
On lit
A comment Marion a eu l'idée d'aider à nettoyer les pentes de l'Everest.
B comment Marion perçoit son travail d'accompagnatrice de trekkings.
C que la pauvreté du peuple tibétain a été un choc énorme pour Marion.
D que Marion aimeraient bien participer à une expédition d'alpinistes.
- 1p 23 Choisissez la partie de la phrase qui manque au 5ème alinéa.
A est très ambitieux
B n'est pas nouveau
C sera de courte durée
- 1p 24 À quelle question **ne** trouve-t-on **pas** de réponse au 6ème alinéa ?
A Combien coûte l'opération « Clean Everest » ?
B Quand a lieu l'opération « Clean Everest » ?
C Quel est le but de l'opération « Clean Everest » ?
D Qui participent à l'opération « Clean Everest » ?
- 1p 25 Geef van elke bewering aan of die overeenkomt met de laatste alinea.
1 Voortaan moet elke bergbeklimmer zijn eigen afval mee terugnemen.
2 Expeditiebedrijven moeten zich aan de nieuwe regels houden.
Noteer 'wel' of 'niet' achter elk nummer op het antwoordblad.

Malin comme un singe



(1) Les animaux ont longtemps été considérés comme des êtres incapables d'intelligence. Au 17ème siècle, le philosophe Descartes parlait même d'« animal-machine ». Pour lui, un chien n'était qu'un automate qui réagissait par réflexe au monde qui l'entoure. Aujourd'hui, les recherches en éthologie, cette science qui étudie le comportement des animaux, ont permis de démontrer que Descartes avait tout faux.

(2) Pour les animaux, les scientifiques définissent l'intelligence comme la capacité à résoudre des problèmes et à inventer des manières de s'adapter à de nouvelles situations. Une des premières recherches qui a démontré que les chimpanzés étaient capables de trouver la solution à un problème, a été menée dans un zoo en 1925. Un chercheur allemand avait accroché une banane en haut d'une cage,

inaccessible aux animaux, même en sautant. À leur disposition, ils avaient des caisses en bois. Les chimpanzés ont posé plusieurs caisses sous la

30 banane, sont montés dessus et ont décroché le fruit.

(3) Ce comportement est intelligent parce que les chimpanzés ont dû réfléchir pour obtenir la nourriture. Ils 35 ont transformé les objets qui les entouraient en outils. Dans la nature aussi, fabriquer des outils permet aux animaux d'accéder à des aliments inaccessibles autrement. Ainsi, dans 40 les forêts africaines, les chimpanzés utilisent des cailloux comme marteau pour ouvrir des noix très dures.

(4) Les singes ne sont pas les seuls animaux intelligents. On a 45 récemment découvert que les oiseaux ont même encore plus de neurones dans leur cerveau que les singes. Pourtant, leur cerveau est beaucoup plus petit. Ainsi, au Japon, 50 des corbeaux ont inventé une astuce pour manger des noix trop dures à ouvrir avec leur bec. Ils se posent sur les fils électriques au-dessus de la rue et laissent tomber leurs noix. Les 55 voitures roulent dessus et les cassent pour eux ! Malin comme... un oiseau !

*d'après L'éléphant Junior,
hors-série, septembre 2019*

Tekst 7 Malin comme un singe

- 1p 26 Pourquoi est-ce que l'auteur parle du philosophe Descartes au premier alinéa ?
Pour montrer que dans le passé,
A on attribuait plus de qualités aux chiens qu'aux autres animaux.
B on croyait que les animaux n'étaient pas intelligents.
C on faisait beaucoup de recherches sur le comportement des animaux.
- 1p 27 Qu'est-ce que l'exemple des chimpanzés au 2ème alinéa montre ?
Il montre que les chimpanzés
A ont du mal à s'adapter à de nouvelles situations.
B passent à l'action quand ils sont en danger.
C peuvent sauter très haut quand ils ont faim.
D sont capables de résoudre des problèmes.

In de natuur gebruiken chimpanzees voorwerpen als gereedschap om aan voedsel te komen.

- 1p 28 Welk voorbeeld wordt genoemd in de derde alinea?
Vul de volgende zin aan op het antwoordblad:
Chimpanzees maken gebruik van (1) om (2).
- 1p 29 Qu'est-ce que l'auteur du texte veut illustrer au dernier alinéa ?
Il veut illustrer
A à quel point les singes dépassent les oiseaux en intelligence.
B pourquoi les oiseaux ont un cerveau plus petit que les singes.
C que les oiseaux sont des animaux intelligents, tout comme les singes.

Combiner le sport et l'éologie, c'est possible



(1) Le sport et l'éologie sont deux mondes qui sont souvent difficiles à combiner. Que ce soit à un niveau amateur ou professionnel, la pratique 5 d'un sport est généralement polluante. Ainsi, le Tour de France, avec ses hélicoptères, ses motos et ses centaines de voitures est considéré comme un des 10 événements sportifs les plus polluants du monde. Critiqués à ce sujet, les organisateurs essayent de réagir depuis quelques années grâce à des mesures écologiques.

(2) Le Tour de France n'est pas le 15 seul à être critiqué. En 2014, les Jeux olympiques d'hiver, à Sotchi, ont aussi été fortement critiqués pour leur impact écologique. Depuis, le 20 Comité international olympique semble avoir appris de ses erreurs et essaie de montrer un visage plus vert. Les 5000 médailles des Jeux olympiques de 2020 au Japon

25 ont 31 été réalisées à partir d'anciens appareils électroniques recyclés. Pour ce faire, 6,21 millions de téléphones portables ont été récoltés.

(3) Si des initiatives sont de plus en plus souvent prises au niveau professionnel, cela ne doit pas empêcher les sportifs amateurs, eux aussi, de jouer leur rôle grâce à 35 plusieurs petits gestes du quotidien. On peut par exemple changer les bouteilles en plastique par une gourde réutilisable. Ou bien prenons l'alimentation pendant l'effort physique, qui peut très bien se composer de fruits. On peut également choisir des habits de marques qui ont décidé d'avoir un impact positif sur la planète.

(4) Et pour ceux qui voudraient aller 40 encore plus loin, une nouvelle pratique fait parler d'elle depuis quelque temps : le plogging, une contraction de « plocka upp », 45 « ramasser » en suédois, et « jogging ». Tout droit venue de Suède, cette activité qui combine le jogging et le ramassage de déchets est vite devenue populaire dans le 50 reste du monde. Depuis plusieurs années, on voit en effet un peu 55 partout des ploggeurs qui parcourent les routes à la recherche de déchets.

*d'après Métro Belgique
du 17 mars 2020*

Tekst 8 Combiner le sport et l'écologie, c'est possible

- 1p 30 Qu'est-ce qu'on apprend au premier alinéa ?
- A Les coureurs qui participent au Tour de France se montrent de plus en plus écologistes.
 - B Le Tour de France est un des plus grands pollueurs parmi les événements sportifs.
 - C L'organisation du Tour de France ne s'intéresse toujours pas à l'écologie.
- 1p 31 Choisissez le(s) mot(s) qui manque(nt) au 2ème alinéa.
- A d'abord
 - B par exemple
 - C pourtant
- « plusieurs petits gestes du quotidien » (ligne 35)
- 1p 32 Combien d'exemples de petits gestes que les sportifs amateurs peuvent faire sont mentionnés au 3ème alinéa ?
- A deux
 - B trois
 - C quatre
 - D cinq
- 1p 33 Geef van elke bewering aan of die overeenkomt met de laatste alinea.
- 1 Plogging houdt in dat je al joggend zwerfvuil oprappt.
 - 2 Plogging is een fenomeen dat uit Zweden is overgewaaaid.
- Noteer 'wel' of 'niet' achter elk nummer op het antwoordblad.

Plus de 3 millions de Français accros au journal intime¹⁾



(1) À l'heure des réseaux sociaux, la pratique du journal intime est encore très vivante en France. En effet, plus de 3 millions de Français tiennent un journal intime. Il peut prendre différentes formes : photo, vidéo, dessin... mais le plus souvent on utilise tout simplement du papier. Cette pratique est populaire parmi des gens de n'importe quel âge.

(2) Selon Malik Allam, sociologue et auteur de « Journaux intimes : Une sociologie de l'écriture personnelle », tenir un journal intime est un moyen de réfléchir sur le monde et sur soi-même. Cette pratique intervient le plus souvent à des tournants de la vie, comme l'adolescence, la naissance d'un enfant, la rupture, le deuil ou le passage à la retraite. 35, le journal intime joue un grand rôle à des moments où l'on se pose beaucoup de questions.

(3) Le journal intime le plus connu, c'est bien sûr « le Journal d'Anne Frank ». Ce journal intime d'une jeune fille juive qui se cache à Amsterdam avec sa famille pendant

deux ans sous l'occupation nazie est devenu un véritable best-seller dans le monde entier. Anne avait seulement 13 ans quand elle a commencé à écrire son journal intime et l'a arrêté deux ans plus tard, quelques jours avant son arrestation.

(4) Le journal intime est toujours populaire parmi les adolescents. Prenons le cas de Kahina, une lycéenne parisienne de 15 ans, qui tient un journal intime depuis plus d'un an. Selon elle, il n'y a pas de concurrence avec les réseaux sociaux. Bien qu'elle communique sur Snapchat ou Instagram, elle écrit chaque jour dans son journal intime. « Je suis plus honnête quand j'écris dans mon journal intime que sur les réseaux sociaux. J'ai d'abord souvent écrit sur mes colères, les disputes avec les copines, la famille... Maintenant, je parle surtout des garçons dans mon journal. »

(5) « Quand on m'invite à parler dans une classe de collège ou de lycée et que je demande qui tient un journal intime, la moitié de la classe lève la

main, même si les élèves n'écrivent pas forcément tous les jours », dit Irvin Anneix, artiste multimédia. Il est 60 à l'initiative du film « Mots d'ados » (2016), pour lequel il a collecté 5000 journaux intimes rédigés par des jeunes. « Les sujets dans les journaux intimes des jeunes 65 d'aujourd'hui et d'hier sont exactement les mêmes : on y parle beaucoup des premières fois, comme le premier baiser et la première relation, mais aussi des amitiés, des 70 ruptures et de la sexualité. »

noot 1 le journal intime = het dagboek

(6) Enfin, la découverte par quelqu'un d'autre d'un journal intime peut provoquer un drame, surtout quand on tient un journal intime sans 75 vouloir que quelqu'un d'autre lise ce qu'on a écrit. 39 pour d'autres gens, il existe un désir inconscient d'être lu. En effet, un journal intime peut aussi être une sorte de S.O.S.

*d'après Le Parisien
du 19 septembre 2020*

Tekst 9 Plus de 3 millions de Français accros au journal intime

- 1p 34 Qu'est-ce que le premier alinéa montre ?
Il montre
A que la pratique du journal intime est liée à un certain âge.
B que le journal intime sous forme de photo gagne en popularité.
C que les Français aiment toujours tenir un journal intime.
D que les réseaux sociaux remplacent peu à peu le journal intime.
- 1p 35 Choisissez le(s) mot(s) qui manque(nt) au 2ème alinéa.
A Bref
B D'abord
C Par exemple
D Pourtant
- 1p 36 À quelle question trouve-t-on une réponse au 3ème alinéa ?
A Où est-ce qu'Anne Frank a écrit son journal intime ?
B Pourquoi est-ce qu'Anne Frank a tenu un journal intime ?
C Quand le journal intime d'Anne Frank est-il devenu un best-seller ?
- 2p 37 Geef van elke bewering aan of die overeenkomt met de vierde alinea.
1 Sinds Kahina een dagboek bijhoudt, besteedt ze minder tijd aan social media.
2 Kahina is in haar dagboek eerlijker dan op social media.
3 Kahina schrijft tegenwoordig in haar dagboek over ruzies met haar familie en haar vriendinnen.
Noteer 'wel' of 'niet' achter elk nummer op het antwoordblad.
- 1p 38 Qu'est-ce qu'Irvin Anneix raconte au 5ème alinéa ?
A La plupart des jeunes qui tiennent un journal intime écrivent quotidiennement.
B Le nombre de jeunes qui disent tenir un journal intime a diminué.
C Les sujets sur lesquels les jeunes écrivent dans leur journal intime n'ont pas changé.
D Peu de jeunes qui tiennent un journal intime écrivent sur la sexualité.
- 1p 39 Choisissez le(s) mot(s) qui manque(nt) au dernier alinéa.
A Ainsi,
B Même
C Par contre,
D Voilà pourquoi

La seconde vie des églises



(1) « À vendre : chapelle au centre de Quimper en Bretagne, 900 m², 789 000 euros. » Ce genre de petite annonce, impensable il y a 50 ans, 5 est de plus en plus fréquent. Dans les années 1970, 87% des Français se déclaraient catholiques et 20% allaient régulièrement à la messe. Aujourd'hui, ils ne sont plus 10 qu'environ 60% à se déclarer catholiques et seulement 7% vont fréquemment à la messe. La plupart des églises sont donc désertes. Or, une église vide ne sert à rien. Il vaut 15 mieux qu'elle soit achetée et transformée pour qu'elle puisse servir à d'autres choses.

(2) Ces transformations sont variées : une école de graphisme, un 20 centre culturel, des logements sociaux, une galerie d'art, un club de boxe... On a même vu des églises

changées en bar ou en boîte de nuit. Il y a tout de même des limites : à 25 Étretat (Seine-Maritime), des promoteurs qui souhaitaient transformer une chapelle en baraque à frites, se sont vu refuser la vente. De plus, si l'édifice est classé aux 30 monuments historiques, le futur propriétaire ne peut pas modifier la façade, percer de nouvelles fenêtres ou agrandir les portes.

(3) Sur les 43 000 églises de France, 35 à peine 300 ont été vendues depuis 1905. « La situation n'est pas aussi dramatique que certains la décrivent, notamment lorsqu'ils disent que nos églises sont en danger », relativisait- 40 on déjà en 2016 lors de la conférence des évêques. **42** le phénomène s'accélère depuis plusieurs années. Il y a trop d'églises et pas assez de pratiquants pour les 45 remplir. Par exemple, dans le département de l'Orne, en Normandie, il y a 550 églises, alors que 150 suffiraient largement.

(4) Acheter une église, ça vous 50 intéresse ? Au sujet de celle proposée dans la petite annonce au début de cet article, l'agent immobilier a quelques suggestions : « L'ensemble pourrait se prêter à un 55 projet de restaurant, les 100 m² de sacristie pouvant être transformés en cuisine professionnelle. » Attention toutefois aux factures d'électricité, car chauffer une église coûte cher !

d'après *Écoute*, octobre 2020

Tekst 10 La seconde vie des églises

- 1p **40** Laquelle ou lesquelles des affirmations suivantes correspond(ent) au premier alinéa ?
- 1 Autrefois, il était inimaginable qu'un édifice religieux soit à vendre.
 - 2 Aujourd'hui, le nombre de Français qui fréquentent l'église a diminué.
- A la première
B la deuxième
C les deux
D aucune des deux
- 1p **41** Qu'est-ce qu'on lit au 2ème alinéa ?
- A À Étretat, on a transformé une chapelle en friterie.
B Dans la plupart des cas, le futur propriétaire a le droit de changer l'extérieur d'un édifice religieux.
C Il y a des limites aux transformations d'une église.
D Une église qui est classée monument historique ne peut pas être mise en vente.
- 1p **42** Choisissez le(s) mot(s) qui manque(nt) au 3ème alinéa.
- A Bref,
B Ensuite,
C Néanmoins,
D Voilà pourquoi
- 1p **43** Welk nadeel brengt het kopen van een kerk met zich mee volgens de laatste alinea?

L'Obélisque de Paris, bijou de la place de la Concorde



En 1830, le vice-roi d'Égypte Méhémet Ali offre un cadeau magnifique au roi de France Charles X : deux obélisques élevés devant le temple de Louxor. En réalité, c'est un cadeau peu pratique : le premier obélisque envoyé à Paris mesure 23 mètres de haut et pèse 227 tonnes ! Un bateau est même construit spécialement pour le transporter ! On doit aussi aménager un chemin spécial pour le tirer depuis Louxor jusqu'aux rives du Nil pour lequel une trentaine de maisons sont démolies. Et ce n'est pas tout : il faut découper l'avant du bateau et l'adapter afin d'y placer le précieux cadeau.

C'est en 1833 que l'obélisque arrive à Paris. Il est élevé sur la place de la Concorde où l'on peut toujours l'admirer. Que d'exploits technologiques accomplis à l'époque pour le transport et l'élévation de cet obélisque ! Quant au deuxième obélisque, le président François Mitterrand décide à la fin du 20ème siècle de le rendre officiellement à l'Égypte, d'où il n'est d'ailleurs jamais parti !

d'après Histoire Junior, décembre 2020

Tekst 11 L'Obélisque de Paris, bijou de la place de la Concorde

- 2p 44 Geef van elke bewering aan of die overeenkomt met de tekst.
- 1 In 1830 schenkt de vicekoning van Egypte twee obelisken aan de koning van Frankrijk.
 - 2 Tijdens het vervoer per boot raakt een gedeelte van de eerste obelisk beschadigd.
 - 3 Het vervoeren en het plaatsen van de obelisk op het place de la Concorde in Parijs was een topprestatie.
 - 4 De tweede obelisk is uiteindelijk altijd in Egypte gebleven.
- Noteer ‘wel’ of ‘niet’ achter elk nummer op het antwoordblad.

Le menu préféré des vaches



Si les vaches mangent de l'herbe, ce menu n'est pas toujours à leur goût. Des scientifiques ont constaté que les vaches aiment varier leur alimentation. Ainsi, dans une prairie bordée d'une haie composée de différentes espèces de plantes (arbres, arbustes), elles mangent les feuillages. C'est pourquoi on a eu l'idée de planter des arbres dans les prairies. En période estivale, quand l'herbe vient à manquer, les arbres peuvent servir de réserve. Autre avantage ? Ils offrent de l'ombre aux vaches quand il fait chaud. Les vaches trop exposées en été à la chaleur dépensent beaucoup d'énergie pour se refroidir, ce qui entraîne une baisse de la production de lait.

d'après Questions & Réponses, août 2019

Tekst 12 Le menu préféré des vaches

- 1p 45 Qu'est-ce qui est vrai d'après le texte ?
- A Des scientifiques ont constaté que les vaches préfèrent manger de l'herbe à des feuillages.
 - B Les arbres peuvent servir de réserve alimentaire aux vaches en été.
 - C Les vaches aiment mieux s'exposer au soleil que profiter de l'ombrage qu'offrent les arbres.
 - D L'exposition des vaches à la chaleur favorise leur production de lait.

Bronvermelding

Een opsomming van de in dit examen gebruikte bronnen, zoals teksten en afbeeldingen, is te vinden in het bij dit examen behorende correctievoorschrift.